

Declaran emergencia

La Coordinación Nacional de Protección Civil emitió una declaratoria de emergencia para La Paz y Los Cabos, en Baja California Sur, ante los efectos generados por el paso del huracán Lorena.



Gana en Singapur

El piloto alemán Sebastian Vettel consiguió en el Gran Premio de Singapur su primera victoria, tras nada menos 22 consecutivas de sequía (Spa 2018), superando a Lewis Hamilton, que terminó cuarto.

No hubo daños por sismo

Fue de 4.8 grados Richter, con epicentro a 55 kilómetros al sur de Armería, informa Protección Civil

Carlos GARCÍA LEMUS

La Unidad Estatal de Protección Civil dio a conocer que se registró un sismo con magnitud 4.8 grados, a las 5:12 de la tarde (tiempo del Centro de México), con epicentro a 55 kilómetros al sur de Armería.

Fue perceptible en los 10 municipios del estado.

Tras la activación del protocolo de monitoreo, no se registraron afectaciones.

Por instrucciones del gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, desde el primer instante que fue perceptible el fenómeno, se activaron los protocolos de Protección Civil.

El Servicio Sismológico Nacional había informado de manera preliminar el epicentro en Tecomán, pero posteriormente, en el reporte final, precisó que fue en Armería.

EJECUTAN A DOS HOMBRES EN UNA VIVIENDA DE TECOMÁN

ORDEN PÚBLICO/B6



Foto Coordinación de Prensa

FISCALÍA ANTICORRUPCIÓN DEBE INVESTIGAR

Relevante que se aclare el caso Indira-Altozano, dice Chapula

Debe realizarse un nuevo avalúo, señala el ex diputado local y ex presidente de la CDHEC; el también abogado expone que de existir peculado, el delito es imprescriptible

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

La sociedad colimense y específicamente la gente del municipio de Cuauhtémoc merecen que se aclare el caso de la permuta de terrenos entre el Avuntamiento que presidió Indira Vizcaíno Silva y la

empresa Invercol, desarrolladora rior, la Fiscalía Especializada en del fraccionamiento Altozano.

Así lo manifestó el regidor del Ayuntamiento de Colima y ex titular de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima (CDHEC), Roberto Chapula de la

Expresó que para lo ante-

el Combate a la Corrupción debe investigar con detalle, realizando nuevos avalúos a los terrenos intercambiados durante la gestión de Indira Vizcaíno.

Consideró que en este asunto es relevante cuidar el interés público y la hacienda del municipio

de Cuauhtémoc, "con esa finalidad tiene que aclararse lo que sucedió", dijo.

El también abogado refirió que de configurarse peculado en este tema, el delito es imprescriptible, "pero antes tiene que investigarse

si hubo conducta delictiva"



Foto de Alberto Medina

belga, René Flameng Hugo VELÁZQUEZ tora General de Diario de Coli-**ROQUE**

Obra de Jan Flameng

está en buenas

manos con la UdeC

Serán alrededor de 250 piezas las que en total se tendrán en Colima, señala el hijo del artista

Los colimenses podrán conocer alrededor de 250 obras de Jan Flameng, una vez que las tenga en comodato la Universidad de Colima, informó el hijo del finado artista belga, René Flameng, quien agregó que estarán en buenas manos bajo el resguardo de la Casa de Es-

tudios colimense. En entrevista con la Subdirec-

ma, Patricia Sánchez Espinosa, René Flameng señaló que 43 piezas se están exponiendo desde el viernes en la Casa Club de Real Hacienda, en Villa de Álvarez, llamada "Jan Flameng. Retrospecti-

va en México", que durará un mes. Señaló que aparte de esos lienzos, tiene poco más de 200 en su domicilio de la Ciudad de México, que son los que también enviará.

LOCAL/A2

DESPIDEN A HILDA CEBALLOS

Familiares y cientos de colimenses asistieron ayer al Templo de San Felipe de Jesús, El Beaterio, a la misa de cuerpo presente que se ofició a Hilda Ceballos Llerenas.

Es necesario mejorar los salarios: AMLO

Reconoce el Presidente que los mexicanos tienen percepciones inferiores a las de China y algunos países centroamericanos

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que es necesario mejorar los salarios para dejar de tener percepciones inferiores a las de China e incluso a las de países de Centroamérica.

'Cuando empezó el auge en China decían que ellos tenían como ventaja comparativa que pagaban muy bajos salarios, y por eso China se convirtió en la fábrica del mundo, pero resulta que el salario allá es superior al de México. En un tema que vamos a tratar".

Durante su recorrido a la unidad médica del IMSS en Mamantel, Campeche, señaló que incluso los salarios mínimos de Guatemala, Honduras y El Salvador son del doble de México.

"Fíjense en qué niveles econó-

micos y sociales estamos, por eso tenemos que mejorar los salarios y vamos a ir haciéndolo poco a poco de manera gradual. No es decir va a aumentar un 100 por ciento, tiene que ir poco a poco", dijo.

López Obrador afirmó que esos ajustes deben ir de la mano de contar con actividades productivas, de empresas que den empleos y tengan facilidades "con salarios justos, no raquíticos".

EL ÚLTIMO EMMY

Los Premios Emmy reconocieron a las mejores series de la televisión y del *streaming*. Como se esperaba, *Juego de Tronos* se llevó el más importante de la noche: Mejor Dra-



OPINIÓN

Ciapacov ha sido José Ángel BRAMBILA LEAL víctima de varios robos en sus instalaciones. Los daños son dobles: económico, con montos de mil a 80 mil pesos, y operativo, afectando el servicio a colonias

NICOLÁS CONTRERAS CORTÉS A 5

Carlos M. URZÚA Jorge FERNÁNDEZ MENÉNDEZ Carlos CRESPO LUNES POLÍTICO



A 6



Serán unas 250 obras de Jan Flameng las que recibirá la UdeC en comodato

Serán alrededor de 250 piezas de Jan Flameng las que la Universidad de Colima recibirá en comodato para su restauración y conservación, señaló el hijo del finado artista, René Flameng, quien agregó que la idea es también que se expongan de forma permanente en Palacio de

Hugo VELÁZQUEZ Gobierno cuando termine su remodelación.

En entrevista con la Subdirectora General de Diario de Colima, Patricia Sánchez Espinosa, René Flameng señaló que eso será una vez que finalice la exposición que inauguró en la Casa Club de Real Hacienda, en Villa de Álvarez, llamada "Jan Flameng. Retrospectiva en México", que durará un

Señaló que en la retrospectiva se tienen 43 obras, pero que otra parte más la guarda en su domicilio en la Ciudad de México, que son poco más de 200: esas también entrarán en el acuerdo del comodato.

"La idea es hacer una exposición permanente. Lo que quiero es un acuerdo que permita el cuidado de las obras de mi padre y

que éstas las conozcan las Hernández, quien estuvo a personas de Colima, pero sin perder la propiedad de ellas. Sé que están en bue-

nas manos", explicó. Por ello, señaló que en pláticas con el rector de la Universidad de Colima, José Eduardo Hernández Nava, llegó a un acuerdo para dejarlas en comoda-

Por su parte, la res-tauradora Gloria Castro

cargo de la curación de los cuadros que se exponen, comentó que las obras se exhibirían en una de las nuevas salas que tendrá Palacio de Gobierno.

Comentó que también la obra podría ser albergada en la Pinacoteca de la Universidad de Colima y en el Archivo Histórico del Estado, pero que eso será algo que se irá afinando.



LA COLECCIÓN

René Flameng narró que en 1970 llegó a México, debido a que la compañía para la que trabajaba de ingeniero en electrónica lo mandó

para que operara un equipo de transmisión por 2 años "y aquí sigo (ríe)".

Expuso que fue a inicios de la década de los 80 cuando le pidieron que fuera a Nigeria a hacer algo similar que en México, pero fue algo que no aceptó, ya que decidió quedarse a vivir en México, donde fundó una empresa.

"Decidí que si me iba a quedar en América, me traería todo; entonces es cuando empecé a traer lo que eran las obras de mi papá que yo tenía", recordó.

Agregó que a la muerte de su padre, en 1997, regresó a Bélgica, donde se puso de acuerdo con sus cuatro hermanos para dividirse la obra Flameng, "la que tengo son más de 200 piezas en mi

ROBERTO CHAPULA

Se debe investigar caso Indira-Altozano porque es de sumo interés público

El Regidor capitalino menciona que la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción tendrá que revisar todo el expediente de la permuta entre el Ayuntamiento de Cuauhtémoc y la desarrolladora Invercol

Mario Alberto **SOLÍS ESPINOSA**

La Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción debe investigar el caso de la permuta de terrenos acordada en 2013 entre el fraccionamiento Altozano y el Ayuntamiento de Cuauhtémoc, entonces presidido por Indira Vizcaíno Silva.

Así lo manifestó el ex diputado local y actual regidor del Ayuntamiento de Colima, Roberto Chapula de la Mora, quien consideró que la sociedad merece que este asunto se aclare.

Indicó que data de 2013, "cuando se permutó el terreno que debía donar el fraccionamiento Altozano, por unos predios donde actualmente se encuentra el Complejo de Seguridad de Cuauhtémoc".

Mencionó que ese último terreno era de uso agropecuario, en tanto que el ubicado en Altozano, tiene una vocación habitacional, "pero desconozco quién realizó el avalúo correspondiente para autorizar la permuta".

Destacó que la permuta de los terrenos en Altozano por predios de uso agropecuario fue autorizada por todos los integrantes del Cabildo de Cuauhtémoc, "incluidos los regidores del

Luego de recordarle que por este asunto, un grupo de ciudadanos de Cuauhtémoc presentó una denuncia penal, Chapula de la Mora enfatizó que por esa razón debe realizarse la investigación correspondiente.

Subrayó que el hecho de que exista una denuncia, no comprueba ninguna responsabilidad, "lo indicado es que la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción revise todo lo que corresponde a este

Abundó que esa instancia dependiente de la Fiscalía General del Estado (FGE) tiene que revisar las actas de Cabildo donde se aprobó la permuta, así como los avalúos, para determinar el costo de cada uno de los terrenos.

Cuestionado sobre la

probable responsabilidad de la entonces alcaldesa Indira Vizcaíno Silva, por tratarse de un asunto del año 2013, Roberto Chapula respondió que en algunos delitos "la prescripción se da calculando el término medio aritmético de la pena que se impondría".

No obstante, dijo que tendría que determinarse el delito que se imputa, "porque existen otros, específicamente el peculado, que es imprescriptible, pero antes tiene que invesposible prescripción de una tigarse si hubo conducta

delictiva".

Insistió en que "la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción debe investigar, revisar el convenio de permuta entre el Ayuntamiento de Cuauhtémoc y el fraccionamiento Altozano, el avalúo de los predios y quiénes lo realizaron".

Mencionó que en este caso es importante cuidar el interés público y la hacienda pública, así como el patrimonio del municipio, "para ello debe aclararse qué sucedió".



Los dirigentes de las Secciones 6 y 39 del SNTE, Jaime Núñez Murguía y Heriberto Valladares Ochoa, respectivamente, informaron que los jubilados de ese gremio podrán regresar a que se le pague su pensión con Unidades de Salario Mínimo.

Pagarán pensión a jubilados del magisterio en USM

Las dirigencias de las Secciones 6 y 39 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) dieron a conocer que los jubilados de ese gremio podrán regresar a que se les pague su pensión con Unidades de Salario Mínimo.

Jaime Núñez Murguía Heriberto Valladares Ochoa, líderes de las Secciones 6 y 39 del SNTE, respectivamente, anunciaron la resolución del Décimo Octavo Tribunal Colegiado del Primer Circuito de amparos que a jubilados no se les pagarán sus pensiones con Unidades de Medida y Actualización (UMA).

Dichos amparos se promovieron a través del Comité Ejecutivo Nacional del SNTE y tras la resolución, esto causó jurisprudencia, por lo que ahora el procedimiento es que ini-

Hugo VELÁZQUEZ cien trámites quienes consideren que se han visto afectados.

Ante tal motivo, los dirigentes expresaron que el Sindicato respaldará a agremiados jubilados para iniciar los trámites que los regresen a que su percepción se cuantifique por salarios mínimos.

Destacaron que con la aplicación de UMA, los jubilados magisteriales percibían 5 mil pesos menos mensualmente en su pensión y señalaron que era injusto, toda vez que toda su vida laboral cotizaron con salarios mínimos.

Dijeron desconocer el número de jubilados afectados que recibieron en UMA desde que se aplicó la medida en 2016, en el caso de la Sección 6, quienes mencionaron que en promedio se jubilan de 200 a 400 anual. En la Sección 39 dijeron que revisarán los casos a partir de 2018.

EN EL MARCO DEL DÍA NACIONAL DEL MAÍZ

Anuncian 8º Festival en Defensa del Maíz Nativo y su Cultura 2019

Será los días 28 y 29 de septiembre en el Foro Cultural Mexiac y el Jardín de la Libertad, respectivamente

Hugo VELÁZQUEZ

Foto de Hugo Velázquez La organización civil Frente en Defensa del Maíz anunció el 8º Festival en Defensa del Maíz Nativo y su Cultura 2019, que se realizará el 28 y 29 de septiembre en el Foro Cultural Mexiac y el Jardín de la Libertad, respectivamente.

> El primer día se tendrán actividades de divulgación, ponencia y conferencias sobre la importancia de preservar el maíz nativo,

Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

así como los efectos que implican su extinción, cultura, social, legal y científico, entre otros temas.

El 29 de septiembre se realizarán actividades en el marco del Día Nacional del Maíz, a partir a las 2 de la tarde, con cuenta cuentos, juegos tradicionales, talleres, actividades culturales a favor del maíz, performance, conciertos musicales, gastronomía, que concluirá todo a las 11 de la noche.

"Buscamos con este

tipo de festivales, fomentar la soberanía alimentaria, dar los primeros pasos de lograr que lo que consumamos en alimentos lo sembremos nosotros", dijo el vocero del Frente en Defensa del Maíz, Alfredo Álvarez Ramírez.

Destacó la importancia de regresarle la importancia y dignidad a quienes trabajan en el campo, al destacar que muchas de las respuestas a la crisis ecológica y alimentaria es a través del campo.

Afirmó que los últimos gobiernos nacionales del PAN y PRI, llevaron a México a convertirse en un importador de alimentos, olvidándose del campo sus hombres y mujeres.

Álvarez Ramírez reveló que a pesar de que nuestro país es el centro del origen del maíz, en la actualidad se importa el 40 por ciento de este grano que consumimos, el cual es de mala calidad y que también ha generado varios problemas de salud.



Foto de Hugo Velázquez

Los días 28 y 29 de septiembre se realizará el 8º Festival en Defensa del Maíz Nativo y su Cultura 2019, en el Foro Cultural Mexiac y el Jardín de la Libertad, anunciaron sus organizadores.



tor General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Jesús Trejo Montelón / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Jesús Trejo Montelón. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/

Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Direc-

UNIVERSIDAD DE COLIMA

Buscan disminuir efectos secundarios de fármacos

La científica Nancy Magaña pretende que el transporte del medicamento tenga señalizaciones que le permitan al componente activo llegar al órgano afectado y no dañar al resto del organismo

> Carlos GARCÍA LEMUS

Una de las alternativas para disminuir los efectos secundarios que ocasionan los fármacos convencionales es el diseño de sistemas que permitan dirigir los componentes activos hacia el órgano afectado de manera selectiva.

Esa es una de las líneas de investigación del Laboratorio de Química Supramolecular y Nanoestructuras de la Universidad de Colima.

La investigadora Nancy Evelyn Magaña Vergara, en colaboración con Francisco Martínez y Néstor Mendoza, trabaja en el diseño, síntesis y caracterización de nanosistemas que puedan transportar el fármaco hasta las células y los órganos afectados, disminuyendo así los efectos secundarios en otras partes del organismo.

"Una vez que son administrados los fármacos orales convencionales, los principios activos se liberan, se absorben y pasan a la circulación sistémica, distribuyéndose en todo el organismo.

"Por ello no tienen una administración selectiva; entonces, al distribuirse en el organismo pueden tener otros efectos secundarios, por ejemplo, toxicidad en el hígado o riñón", explicó Nancy Evelyn Magaña.

Para evitar esos daños, su investigación desarrolla sistemas que transporten los fármacos de forma selectiva para que además tengan mayor eficacia en el organismo.

Esta línea se enfoca en el diseño y caracterización



Foto Universidad de Colima

La investigadora de la UdeC, Nancy Evelyn Magaña Vergara, trabaja en la búsqueda de disminuir los efectos secundarios que ocasionan los fármacos convencionales.

de nanosistemas dendriméricos (macromolécula tridimensional de construcción arborescente), cuya estructura es similar a la de un copo de nieve o la copa de un árbol, y cuya función es ser un transporte para los fármacos.

"A este tipo de estructuras se le puede insertar el fármaco en las cavidades o en su periferia para incrementar la solubilidad del citado fármaco o protegerlo de la degradación pronta en el organismo.

"A la vez, se puede dirigir usando vectores o moléculas que tengan cierta fluorescencia que permita rastrearlo en la célula o en un órgano en específico", detalló la investigadora.

Agregó que, conociendo las características de estos fármacos, la investigación contempla realizar modificaciones químicas en su estructura, de tal manera que se pueda potencializar su eficacia terapéutica y que con estos nanosistemas dendriméricos o vehículos, los principios activos del fármaco se logren dirigir a un sitio en específico.

"Las células tienen varios tipos de receptores; si a nuestro sistema le adicionamos un vector que tenga afinidad por alguno de éstos, se dirigirá entonces a esa célula.

"Es como si tuviera un GPS o un rastreador. Con este sistema queremos mejorar la biodisponibilidad del fármaco y, por supuesto, evitar efectos secundarios", agregó.





TRANSPORTES UNIDOS

DE MANZANILLO S.A. DE C.V.

FOLIO MERCANTIL 50118-1, ESCRITURA PÚBLICA NO. 4613 R.F.C. TUM-020126-CV4

Nos unimos a la pena que embarga al

Lic. Fernando Moreno Peña

Por el sensible fallecimiento de su señora esposa,

Hilda Ceballos Llerenas

Hacemos votos por la pronta resignación de su familia ante esta irreparable pérdida.

Prof. Zenén Campos Beas Presidente del Consejo de Administración

Abel Beltrán Rodríguez Secretario del Consejo de Administración

Gabriel Villanueva Mendoza
Tesorero del Consejo de Administración



UNIVERSIDAD DE COLIMA R E C T O R Í A



n nombre de la comunidad universitaria envío una muy sentida

Condolencia

al ex rector Fernando Moreno Peña, a Lizzie y Fernando Moreno Ceballos, así como a Gustavo y Patricia Ceballos Llerenas, por el sensible fallecimiento de la

Sra. Hilda Ceballos de Moreno

en la esperanza de que logren superar, con el afecto y al calor de familiares y amigos, el gran vacío que ha dejado su ausencia.

Respetuosamente,

Colima, Col., sábado 21 de septiembre de 2019

Mtro. José Eduardo Hernández Nava Rector





Desde Todo incluido

2 menores hasta 12 años GRATIS (de domingo a jueves)



Facilidades del hotel:

Aquapark Kraken • Nuevo Club de juegos para adolescentes • Actividades y shows nocturnos • Restaurante a la carta • Restaurante tipo buffet • Área de playa • Tirolesa, mini tirolesa, muro de escalar y rappel, mini campamento (sábados)

Reserva hasta el 30 de septiembre y viaja hasta el 19 de diciembre, 2019. Tarifa por persona por noche en base a ocupación doble / triple. Un menor gratis por adulto pagado. No combinable con otras promociones. No aplica en puentes ni días festivos. Sujeto a disponibilidad y aplican restricciones.



HOTEL OPERADO POR:



800 900 0 900

vistahoteles.com



LUNES POLÍTICO

EL EQUIPO

Recuento de daños

A comenzado el recuento de daños tras el paso del ciclón *Lorena*, durante la semana anterior. Transcurrió el meteoro frente a las costas de Colima siendo aún tormenta tropical, y apenas traspuso aguas de nuestro estado, se convirtió en huracán de categoría I.

En la costa de Colima, devastó unas 2 mil hectáreas, de las cuales mil 600 estaban cultivadas de plátano; el resto, de papaya, limón y cereales. La producción de esos alimentos se ha perdido totalmente. Con daños irreversibles, estamos ante un desastre agrícola que cuesta muchos cientos de millones de pesos.

Se registraron inundaciones en poblaciones de municipios costeros, sobre todo en Manzanillo. En playas como La Boquita de Miramar, los destrozos afectaron a los ramaderos que expusieron su condición de desastre en cuanto pasó la tormenta.

Algunas carreteras tuvieron derrumbes de cerros contiguos, y la que une a Manzanillo con el jalisciense municipio de Cihuatlán, tiene daños cuantiosos luego del desbordamiento del limítrofe río Marabasco. Las crecientes de ríos y arroyos echaron abajo varios puentes, arrastraron algunos vehículos e inundaron viviendas. Algunas personas perdieron todos sus enseres domésticos. Varios árboles fueron derribados; uno de ellos aplastó un taxi donde no había gente.

La mejor noticia ha sido que no hubo víctimas mortales del meteoro. Los días previos, las autoridades estatales, municipales y federales se coordinaron para informar, prevenir percances y organizarse para actuar antes, durante y después del ciclón. Se instalaron refugios temporales donde se albergó a personas evacuadas de poblados y zonas de riesgo. Los organismos de Protección Civil -del estado y los municipales- jugaron un destacado papel en estas acciones.

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez recorrió la zona afectada, dialogó con los damnificados, se informó de primera mano de las consecuencias del meteoro y luego anunció que solicitará al Gobierno Federal la declaración de zona de desastre de los tres municipios costeros, para que se liberen recursos financieros del Fideicomiso del Fondo Nacional de Desastres Naturales y los damnificados reciban auxilio para compensar pérdidas.

Toca ahora el recuento de daños, fundamentar técnicamente la información del desastre y gestionar el dinero federal para que, junto a fondos estatales y municipales, los damnificados obtengan el resarcimiento de sus pérdidas.

Por lo demás, también hay efectos positivos del paso de Lorena. Uno de ellos es la recarga de los mantos freáticos, sobre todo en un temporal que ha sido errático, tocando los linderos de la sequía, en uno de los años con menos precipitaciones pluviales de la historia. Si bien las presas de almacenamiento de agua de irrigación aún no se llenan, sí han quedado cerca del pleno. Si vuelve a llover, como se prevé, es probable que lleguen a su máxima capacidad y hasta derramen demasías. En el campo no sólo hubo daños. No pocos cultivos podrían salvarse al amortiguar el hostigamiento del temporal raquítico, si bien otros se han perdido previamente. La ganadería de agostadero se beneficiará por las precipitaciones (arriba de 200 milímetros, que equivalen a 200 litros por metro cuadrado, esto es, aproximadamente 25 por ciento del promedio anual), pues reverdecerán praderas y pastos criollos para dar más tiempo de pastoreo.

El viernes de la semana pasada, la diputada federal por el primer distrito de Colima, Claudia Yáñez Centeno y Cabrera, de Morena, intervino en la sesión de su Cámara para solicitar que el Gobierno Federal libere dinero del Fideicomiso del Fondo Nacional de Desastres Naturales. Es oportuna y acertada la intervención de la Legisladora para beneficio de Colima. Esa petición debe seguirse con gestiones directas ante las autoridades federales para que se declare a los municipios costeros zona de desastre y se actúe en consecuencia.

Es recomendable que la Legisladora se coordine también con el Gobierno del Estado para fortalecer las gestiones. Y es deseable que el resto de los Diputados federales y Senadores sigan el ejemplo de Claudia Yáñez Centeno y se agreguen a estas acciones para beneficio de Colima. Por encima de partidos e ideologías, lo importante hoy es ayudar al estado y a los damnificados que necesitan la solidaridad federal.

Presupuesto, arma electoral

AY un descontento generalizado por parte de los Gobernadores y alcaldes del país, por la intención del presidente Andrés Manuel López Obrador de reducir aún más las partidas que corresponden a estados y municipios en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2020, pues ya de por sí, en el presente ejercicio hubo recortes en las remesas de dinero que se envían a las entidades.

Hasta ahora nadie entiende por qué López Obrador está castigando a los estados en el PEF 2020.

La perspectiva económica del próximo año para Colima es mala, pues el Proyecto del PEF que autoridades de la Secretaría de Hacienda remitieron a la Cámara de Diputados y que fue diseñado por el propio Andrés Manuel contempla una reducción de 5.7 por ciento, respecto a 2019, en las aportaciones de dinero que envía la Federación a la entidad.

La semana pasada el líder de los constructores, Carlos Maldonado Orozco, dijo que en 2019 Colima obtuvo 588.55 millones de pesos para obra pública, y "solo se ha contratado al mes de julio 364.79 millones que representan el 62 por ciento, eso no va tan mal, pero para 2020 pasamos de 588.55 millones a 299.32, millones, unos 289 millones de pesos menos".

El secretario de Planeación y Finanzas, Carlos Noriega García, informó que de enero a julio de este año, Hacienda programó enviar 3 mil 702 millones de pesos, pero sólo se canalizaron 3 mil 499 millones, es decir, 203 millones de pesos menos, de los recursos programados.

Por esas y otras causas, en este año le ha ido mal a Colima en las partidas económicas que manda la Federación, sin embargo, lo peor está por venir, porque en el PEF 2020, son más drásticos los recortes proyectados.

Si el gobierno obradorista no mandó a Colima ni siquiera lo presupuestado para 2019, es muy probable que el presupuesto rasurado de 2020 tampoco lo cumpla. Estaríamos hablando ya no sólo de un 5.7 por ciento menos, sino de 6 ó 7 por ciento de menos recursos financieros para el estado.

Pareciera que López Obrador diseñó el Presupuesto 2020 para desmantelar a los gobiernos estatales y a los Ayuntamientos, para beneficiar a su partido, Morena, y perjudicar al PRI, PAN, Movimiento Ciudadano y PRD en las elecciones de 2021. Si los Gobernadores y alcaldes de esos abanderamientos quedan mal con la población por la falta



El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez recorrió la zona afectada, dialogó con los damnificados, se informó de primera mano de las consecuencias del huracán *Lorena*.

de obras, programas y servicios, el malestar obviamente lo capitalizarán los candidatos obradoristas.

Andrés Manuel está haciendo exactamente lo mismo que hacían los Presidentes emanados del PRI, copia todo lo malo, lo que criticó, pero lo hace de una forma más cruda, abierta e irresponsable.

Al apretar tanto el cinturón de estados y municipios, él mismo está boicoteando la economía de México y más temprano que tarde eso se le va a revertir. La suma de esas pequeñas quiebras en las economías estatales le perjudicará a su administración, entre otras cosas, por la falta de crecimiento, de dinero circulante, aumento del desempleo y baja recaudación fiscal.

Ante este sombrío panorama económico, es entendible el agobio y desesperación del gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, quien, sin embargo, ante la adversidad no se ha cruzado de brazos y está buscando por todos los medios evitar esas afectaciones. Si de por sí no hubo mayor apoyo para Colima en la administración de Peña Nieto, es deplorable que hoy se mantengan las perspectivas negativas.

Es un hecho que el Gobierno del Estado y los 10 Ayuntamientos ni siquiera tienen dinero para pagar los aguinaldos y demás prestaciones de fin de año. Pero lo peor es que no hay una crisis real en el gobierno de López Obrador, dinero sí tiene, pero por sus planes políticos electorales, no lo suelta, o lo poco que manda, lo envía incompleto.

Existe descontento por parte de los gobiernos de Chihuahua, Durango, Tamaulipas, Quintana Roo y Yucatán, quienes han expresado su rechazo a la reducción de presupuesto a las entidades, que en algunos casos alcanza el 20 por ciento.

Ante ello, los Ejecutivos de esas entidades han planteado la posibilidad de que un grupo de estados de la República opten por una "descoordinación" fiscal de la Federación.

El gobernador de Chihuahua, Javier Corral, explicó que dicha "descoordinación" consiste en cancelar las aportaciones tributarias a la Federación, y buscar otros recursos a través del Producto Interno Bruto local. No se descarta que más entidades respalden esa propuesta. El asunto no es menor, pues de concretarse se generaría un caos no sólo en la economía, sino en la vida económica y política del país.

Lo que está provocando López Obrador con castigar a estados y municipios con el presupuesto de este año y el próximo, es que haya una desaceleración económica que puede terminar en parálisis, recesión y aumento del desempleo. En lugar de aprovechar la inercia económica que tenía el país, por sus políticas desatinadas la está frenando y será muy difícil y costoso volver a echarla a andar.

Nombramiento acertado

E concretó la semana pasada el nombramiento de la secretaria de Salud y Bienestar del Gobierno del Estado, Leticia Guadalupe Delgado Carrillo, quien desde el 1 de julio de este año se venía desempeñando como encargada de Despacho de esa dependencia.

Hizo bien el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez en integrarla a su Gabinete, pues Leticia Delgado tiene una trayectoria importante en el área administrativa de la Secretaría de Salud y en el tiempo como encargada de Despacho realizó una buena labor.

Basta señalar que anteriormente tenía bajo su responsabilidad la Dirección Administrativa de los Servicios de Salud del Estado, es decir, conoce las entrañas de la dependencia que hoy encabeza. Es un acierto nombrar a alguien con preparación y experiencia en el área administrativa.

Anteriormente, se había nombrado a varios médicos como titulares de esa dependencia, prácticamente todos sin ningún tipo de experiencia administrativa, salvo José Rivas Guzmán, quien tenía preparación en esa materia.

Desde los gobiernos de Silverio Cavazos Ceballos y Mario Anguiano Moreno, la Secretaría de Salud ha arrastrado graves deficiencias que van desde la falta de medicamentos y material de todo tipo hasta problemas financieros y mal funcionamiento de los Centros de Salud, y Unidades Médicas y los grandes hospitales.

En la actual administración, con Carlos Salazar Silva e Ignacio Federico Villaseñor Ruiz, hubo mejoras en la Secretaría, pero con la llegada de Miguel Becerra Hernández, se volvió a retroceder.

Como interina o encargada de Despacho, Delgado Carrillo demostró capacidad, por eso es positivo que se le dé la titularidad para que pueda trabajar en subsanar las deficiencias que persisten.

Hay muchas quejas de habitantes de comunidades rurales por el mal servicio que se ofrece en los Centros de Salud, algunos de ellos cerrados y otros que abren solamente entre semana y en horarios restringidos. Hay que mantener, asimismo, los hospitales de Man-

zanillo, Tecomán y el Regional Universitario, en Colima, con todos los insumos y personal suficiente para brindar la atención que exigen y merecen los colimenses. Más si se toma en cuenta que en esos tres nosocomios se

recibe a pacientes de comunidades cercanas de los estados vecinos de Jalisco y Michoacán. Se debe también garantizar el suministro de medicamen-

tos para, sobre todo, a pacientes con enfermedades crónicodegenerativas y para quienes las medicinas son vitales para mantenerse controlados.

Algo positivo es que en el tiempo de Leticia Delgado como

encargada de Despacho no se presentaron mayores protestas al interior de la dependencia, ni denuncias graves por parte de los colimenses por alguna anomalía en la prestación de servicios.

Todo indica que también el sector médico ha recibido bien este nombramiento de la funcionaria estatal, al igual que el Sindicato de Trabajadores al Servicio de la Secretaría de Salud.

Las condiciones están dadas para que la nueva Secretaria se desempeñe adecuadamente en el cargo e ir subsanando las necesidades que se presenten.

En éste, como en otros sectores, el dinero nunca será suficiente, menos ahora que el Gobierno Federal lo tiene guardado y es renuente a enviarlo a los estados, inclusive tratándose de un asunto de primera necesidad como la salud.

Mucho del éxito que pueda tener Leticia Delgado, dependerá del dinero que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador envíe a la entidad para este sector y es precisamente ahí donde el asunto se complica y la titular de la Secretaría de Salud deberá hacer más con menos.

Contar con buenos servicios en esta materia es lo primero que exige la sociedad, pues teniendo salud se dan las condiciones para alcanzar niveles de bienestar.

Hechos, no chismes

A actuación de Indira Vizcaíno Silva, como delegada estatal de Programas para el Desarrollo del Gobierno Federal, continúa generando reacciones y críticas, debido al probable mal uso del cargo que detenta y de los recursos a su cargo.

En la sesión del pasado martes 17 en la Cámara de Diputados, la diputada federal colimense Claudia Yáñez Centeno y Cabrera hizo uso de la voz desde su curul, para denunciar lo que considera una actuación irregular de la funcionaria de la administración lopezobradorista.

La Legisladora federal consideró "lamentable constatar que algunos de los llamados 'superdelegados', como es el caso de Colima, en lugar de atender sus responsabilidades se encuentren ya en abiertas campañas en búsqueda de las gubernaturas de los estados a los que están comisionados".

Añadió que "es grave que creyéndose súper poderosos descaradamente traten de imponerse a los poderes locales, para que designen a sus incondicionales en cargos importantes que requieren de absoluta aptitud e imparcialidad; más lamentable es constatar que algunos hayan llegado para ocupar estos puestos cargando serias denuncias de corrupción en el desempeño de cargos anteriores".

Esta postura de la diputada Claudia Yáñez Centeno es inédita, pues no existe registro de una acusación de tales características por parte de una Legisladora hacia una representante del Gobierno Federal en el estado de Colima. Además es trascendente, porque el señalamiento se realizó en la máxima tribuna de nuestro país.

La intervención de la diputada Yáñez Centeno y Cabrera es grave, pues lleva un tema de probable corrupción a la Cámara de Diputados, con Indira Vizcaíno como principal implicada, quien es Diputada federal con licencia y pertenecía, antes de su separación, a la bancada de Morena, la misma en la que se ubica su denunciante.

Al ser hermana de César Yáñez Centeno y Cabrera, coordinador de Política y Gobierno de la administración federal, funcionario muy cercano al presidente Andrés Manuel López Obrador, las acusaciones de la Diputada federal tienen mayor peso y podrían trascender al círculo compacto del Mandatario nacional.

A los señalamientos de la Legisladora colimense, Indira Vizcaíno ha respondido que se trata de chismes y ataques, buscando desmentir el señalamiento, pero no muestra prueba o elemento algunos que sustenten su dicho. Lo único cierto es que este asunto se discutirá en la Cámara de Diputados.

Por otro lado, en una entrevista radiofónica, el padre de la delegada estatal, Arnoldo Vizcaíno Rodríguez, afirmó recientemente que los detractores de su hija "andan nerviosos, lanzan ataques carentes de fundamento que se deben a que la semana pasada, una empresa nacional (Massive Caller) publicó una encuesta que hizo en todo el país, sobre las tendencias de los partidos y los prospectos".

Afirma Vizcaíno Rodríguez que "esa encuesta, en Colima, pone en una posición muy alta, en las preferencias electorales (referente al proceso comicial de 2021 en el que se disputará la gubernatura de Colima), a Indira, eso pudo haber molestado a quienes creen que se puede cosechar sin sembrar".

Con su posicionamiento, Arnoldo Vizcaíno le otorga la razón a la diputada Claudia Yáñez Centeno, pues le confiere un trasfondo electoral al desempeño de su hija, la delegada estatal de Programas de Desarrollo, cuando su proceder debe ceñirse estrictamente a la ley.

Dice también, en la entrevista de radio, que "el tema de Altozano ha sido revisado 20 mil veces por la Auditoría, está manoseado y perfectamente transparentado. Jamás manejó (Indira Vizcaíno) un peso de ese asunto, todo lo que hizo, fue a consulta de la Auditoría".

No obstante, recientes documentos publicados por **Diario de Colima** muestran que el Órgano Superior de Auditoría y Fiscalización Gubernamental (Osafig) sí hizo recomendaciones que la entonces alcaldesa de Cuauhtémoc desatendió, como la realización de un nuevo avalúo a los terrenos permutados.

La participación del órgano fiscalizador en el tema Indira-Altozano demuestra que hay fondo en el asunto y no se trata de chismes. Si bien el Osafig no concluyó con una sanción (en ese entonces no estaba facultado para presentar querellas ante tribunales), un grupo de ciudadanos presentó una denuncia penal el 6 de noviembre de 2017, que debe investigar la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción.

Es evidente que en el caso Indira-Alzano se cometió un daño patrimonial contra los habitantes de Cuauhtémoc y el erario municipal.

En los meses recientes, Vizcaíno Silva se ha confrontado o distanciado de las principales figuras de Morena en la entidad, como los senadores Gricelda Valencia y Joel Padilla; la diputada federal Claudia Yáñez Centeno, la alcaldesa de Manzanillo, Griselda Martínez; el dirigente estatal de ese partido, Sergio Jiménez Bojado, e incluso el coordinador de los diputados federales de ese partido, Mario Delgado Carrillo.

Únicamente hace equipo con Vladimir Parra Barragán, coordinador de los diputados locales de Morena. De esa cercanía surgen los últimos conflictos que se han suscitado en el Poder Legislativo, sobre todo con el intento fallido de imponer en la presidencia de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima a María Elena Adriana Ruiz Visfocri, abogada y amiga de Arnoldo Vizcaíno, según el propio líder de la bancada morenista en el Congreso local.

Las artes políticas de Indira Vizcaíno y de su padre quedan de manifiesto con sus últimos posicionamientos.



Razones

La muerte tiene permiso en el CJNG

A ola de asesinatos que se está viviendo en Jalisco y otros puntos del país donde tiene influencia el Cártel Jalisco Nueva Generación, está relacionada con los ajustes de cuentas internos de esa organización, derivada de luchas sucesorias, de la indisciplina de sus integrantes y la falta de control de sus líderes, según organismos federales de inteligencia.

Todo ello se cataliza a través de las ejecuciones que son ordenadas y dirigidas contra miembros relevantes del CJNG. El 19 de agosto de 2019, fue asesinado en el Penal Federal de Puente Grande, en Jalisco, Eleno Madrigal Birrueta, apodado *El 20*, uno de los hombres de mayor confianza y amistad con Nemesio Oseguera (Nemesio utiliza también el nombre Rubén), *El Mencho*, el líder de la organización. Madrigal fue localizado sin vida dentro su celda, colgado y duramente golpeado. A pesar de que estaba acompañado, nadie vio nada.

El 20 era el jefe regional en los municipios de Autlán de Navarro, La Huerta, Casimiro Castillo, Cihuatlán, Cuautitlán de García Barragán y Villa Purificación, en Jalisco, y controlaba las actividades de venta de droga, robo de combustible y cooptación de autoridades.

Era, además, el propietario del Rancho "Los Pinos", ubicado en el poblado de Tecomates, en el municipio de Casimiro Castillo, el cual era utilizado por *El Mencho* y donde el primero de mayo de 2015 fue derribado un helicóptero de la Fuerza Aérea Mexicana.

El 20, asesinado en Puente Grande, era también el presunto responsable de la emboscada en el municipio de La Huerta, Jalisco, el 6 de diciembre de 2018, donde murieron seis elementos de la policía estatal.

Poco antes, el 31de julio pasado, en el restaurante "Carl's Jr." de Plaza Galerías, en Zapopan, fue ejecutado Martín Arzola Ortega, alias *El 53*, operador de una célula delictiva denominada Deltas, asociada al CJNG. *El 53* era considerado uno de los mayores generadores de violencia en Zapopan, y el responsable del control de la venta de droga, adquisición de armamento, extorsiones y cooptación de autoridades en ese municipio. En toda la Zona Metropolitana de Guadalajara, se mantiene una disputa por el control de la plaza entre la célula de Los Deltas, afines al CJNG y una banda local conocida como el Cártel Nueva Plaza.

El 4 de mayo de 2019, llegó con graves heridas de bala al hospital Centro Médico Puerta de Hierro, Edgar Alejandro Herrera Pardo, alias *El Caimán*, responsable del CJNG en Tijuana, B.C. Había sido atacado en una fiesta en el salón Piamonte, en Zapopan, donde varios sicarios atacaron con armas de fuego a la concurrencia y secuestraron a Héctor Manuel Morales Guzmán, *El Gallero*, jefe del llamado Cártel Tijuana Nueva Generación, en realidad, un brazo del CJNG. *El Gallero* coordinaba la eliminación de integrantes de células de-

lictivas antagónicas, principalmente de los remanentes de los Arellano Félix y recibía órdenes directamente de El Mencho. Según las autoridades estadounidenses era uno de los principales introductores de droga en ese país. Morales Guzmán está desaparecido desde ese día.

Pero las muertes comenzaron desde tiempo atrás. El 4 de diciembre de 2017, en Tonalá, Jalisco, José Luis Gutiérrez Valencia, apodado El Chelo o el Ojo de Vidrio, suegro de El Menchito, Rubén, el hijo de Nemesio Oseguera, murió en un enfrentamiento con fuerzas federales. El Menchito está casado con Mayra Jazmín Gutiérrez Ochoa. El Chelo había sido detenido en enero de 2010, en Puerto Vallarta, con un arsenal. Dentro del penal de Puente Grande se ocupó de mantener el control de la venta de droga, bebidas alcohólicas, cigarrillos y armas. Según fuentes federales de inteligencia, en 2013, Gutiérrez Valencia, le reportó a El Menchito, 60 millones de pesos de utilidades, como producto de las ganancias obtenidas en el interior de Puente Grande. Además, se ocupaba de la cooptación de autoridades y custodios, quienes le entregaban a los reclusos de reciente ingreso para interrogarlos y en su caso gestionar su cambio a otros penales, de acuerdo a las necesidades del CJNG. Había quedado en libertad en noviembre de 2017.

Por lo anterior Juan Carlos Valencia, *El 03*, hijo también de Nemesio Oseguera, *El Mencho*, cree que por ser el único y ultimo familiar que queda dentro de la estructura del CJNG, será el sucesor natural y legítimo de esta organización delictiva, pero para ello se enfrenta a Gonzalo Mendoza Gaytán, *El Sapo*, quien asegura que no permitirá ser desterrado, expulsado o, peor aún, terminar colgado del cuello en una celda, similar a lo que le ocurrió a *El 20*. Lo cierto es que mientras *El Mencho* está escondido y muy enfermo de los riñones, la sucesión del CJNG está en marcha.



Nubarrones económicos (II)

raíz de la entrega del Paquete Económico 2020 a la Cámara de Diputados, en la pasada columna se comenzaron a listar los nubarrones que pueden desencadenar, eventualmente, tormentas sobre la economía mexicana. El primero es el sombrío panorama que tiene el propio gobierno sobre el crecimiento en este sexenio, similar al tenido en los de Fox, Calderón y Peña Nieto. El segundo versa acerca de la imposibilidad de contener en el mediano plazo la carga financiera de la deuda pública. Y el tercero es la caída en la inversión pública para 2020, especialmente en el caso de la infraestructura nacional. Pero, desgraciadamente, el listado aún no termina, por lo que seguimos con otro nubarrón relacionado con el tercero.

4.- A pesar de la falta de dinero, la construcción de la refinería en Dos Bocas continuará en 2020. En 2019 se asignaron 50 mil millones de pesos para ello y en 2020 se están asignando alrededor de 41 mil millones. Esto a pesar de que el proyecto adolece de varios problemas. Primero, de acuerdo con quienes son expertos en refinerías, se han subestimado tanto los tiempos como los costos: la de Dos Bocas no podrá estar lista a mediados de 2022 y no acabará costando 8,500 millones de dólares, sino, con mucha suerte, 50 por ciento más. Segundo, se comete un error al elegir ese proyecto en particular, pues Pemex podría desarrollar otros en el área de exploración y producción de petróleo que serían mucho más rentables.

El tercer problema es que la mayor parte de la inversión en Dos Bocas no tendrá un efecto multiplicador en la economía, dado que el dinero asignado tiene que ser transferido a las pocas empresas extranjeras que pueden proveer de manera adecuada la maquinaria, el equipamiento y la pericia técnica. Finalmente, dadas las ingentes cantidades de dinero que se tendrán que erogar a marchas forzadas a partir de los últimos meses de este año, la probabilidad de que se susciten actos de corrupción en el proceso de procura crecerá de manera muy significativa.

5.- El siguiente nubarrón es el problema del pago de pensiones, el cual siempre representa un dolor de cabeza no sólo para México, sino para todos los países. En 2020 se dedicarán 965 mil millones de pesos al pago de pensiones a los jubilados del Gobierno Federal, IMSS, ISSSTE, Pemex y CFE, entre otros. Estas pensiones son llamadas contributivas, pues, en principio, los pensionados tuvieron que contribuir durante su vida laboral para pagarlas. Pero, desgraciadamente, eso no ha sido siempre el caso; por ejemplo, hasta hace pocos años los trabajadores de Pemex no contribuían en absoluto para sus pensiones. Además, dado el creciente envejecimiento de la población, la carga fiscal por ese concepto crece típicamente más rápido que la propia economía. En efecto, el pago de pensiones en 2020 crecerá más de 6 por ciento en términos reales respecto al de 2019.

Pero si ese problema no fuera ya lo suficientemente complicado, el año que entra se planea erogar la cantidad de 139 mil millones de pesos para el pago de las pensiones no contributivas, en particular las correspondientes al Programa de los Adultos Mayores. En total, si se suman los pagos de todas las pensiones mencionadas, se llega a una cifra del orden de 4.2 por ciento del PIB, lo cual equivale a un poco menos de un tercio de toda la recaudación tributaria a nivel federal. De hecho, la recaudación que se tendrá en 2020 por concepto del impuesto al valor agregado, el omnipresente IVA, no alcanzaría para cubrir el pago de todas esas pensiones.

En nuestra próxima y última columna sobre los nubarrones económicos, se subrayará la importancia de hacer una gran reforma fiscal en México. Pero, como es evidente por lo antes dicho, también se requerirá una reforma del sistema de pensiones, ésta de un mayor calado inclusive que la otra.

*Ex Secretario de Hacienda y profesor titular del ITESM Indolentes

Cartón de Robi





Sin tapujos

Vandalismo en Ciapacov

NADIE puede hacer el bien en un espacio de su vida, mientras hace daño en otro. La vida es un todo indivisible", **Mahatma Gandhi**. Para nadie es un secreto que el nivel de inseguridad que se vive en nuestro país se ha elevado en gran manera, para percatarnos de la veracidad de ello es suficiente conocer la estadística nacional de delitos. Debemos también reconocer que a nivel estatal y municipal las cifras tampoco son nada alentadoras.

A menudo, cuando hablamos de inseguridad lo primero que viene a nuestra mente son los homicidios, esto quizá por ser una de las manifestaciones más graves de la delincuencia, pues atenta contra uno de los bienes más importantes que tenemos: la vida.

Sin embargo, la criminalidad abarca un gran espectro de conductas lesivas para diversos bienes jurídicos, tanto de personas físicas como morales, entre los que se

encuentra el patrimonio.

Este año Ciapacov ha sido víctima de diversos robos en sus instalaciones operativas, siendo principalmente materiales lo que se ha sustraído. Los daños que este tipo de conductas provocan son dobles: por una parte existe un daño económico para Ciapacov, con montos que van desde mil a 80 mil pesos, lo que representa la sustitución del material robado. Por otra parte, se encuentra el daño operativo que se provoca, pues al ser sustraído dicho material, se afecta el servicio a diversas colonias, lo que ha provocado que estas se queden sin agua potable por un lapso de 8 a 10 horas como mínimo, siendo en algunas ocasiones de un par de días, por

las dificultades técnicas provocadas.

Como respuesta a lo anterior hemos mejorado la comunicación con las dependencias de seguridad competentes, con la finalidad de establecer una coordinación que nos permita enfrentar estas contingencias de la mejor forma. Además nos encontramos trabajando en un sistema de alarma propio para desalentar e inhibir este tipo de conductas, pues creemos que la seguridad es un tema que nos atañe a todos y con este tipo de acciones buscamos poner nuestro grano de arena.

Desafortunadamente existen actores políticos y servidores públicos que buscan lucrar políticamente con este tema tan delicado que nos atañe a todos los colimenses, afortunadamente este tipo de personas son muy fáciles de detectar, pues comparten las siguientes características: 1.- Minimizan y buscan denostar los esfuerzos realizados por las autoridades competentes; 2.-Están totalmente desinformados de las acciones realizadas por las autoridades, pues nunca o en muy pocas ocasiones han sostenido reuniones con estas para conocer las acciones implementadas; 3.- Critican pero en ningún momento ofrecen alternativas de cómo mejorar las estrategias en seguridad; 4.- Buscan responsabilizar a una sola persona (sea del nivel que sea) de todos los males, omitiendo la responsabilidad de los otros niveles de gobierno, para golpear políticamente al gobernante en turno.

Lo hemos referido en diversas ocasiones y foros: "Si la delincuencia se organiza para delinquir, la respuesta gubernamental debe ser también conjunta y organizada, deben afinarse los mecanismos de coordinación entre las instancias que participan en la prevención y combate al delito para que su trabajo surta mejores efectos, siendo obligada la participación de todas las instancias de gobierno en esta cruzada".

Seguiremos trabajando en coordinación con las autoridades en materia de seguridad pública, con el afán de disminuir las conductas delictivas que afectan a Ciapacov y perjudican la prestación del servicio de agua potable para la población colimense.

ÚNICO SIN TAPUJO

Lamentamos el fallecimiento de la señora Hilda Ceballos Llerenas. Una mujer con una personalidad inspiradora y un gran carisma. Nuestras más sinceras condolencias para el licenciado Fernando Moreno Peña y familia.

*Ex diputado local independiente





AMLO, ¿nuevo desencanto?

N cambio de gobierno y con mayor razón, un cambio de régimen, genera grandes expectativas en la ciudadanía. La oposición suele presentar una narrativa en la cual todos los males del país en cuestión son consecuencia, bien del partido gobernante, bien del régimen político vigente, bien del modelo económico (o una combinación de ellos). En la medida en que muchos ciudadanos aceptan esa narrativa como válida, al llegar la oposición al poder se genera una gran expectativa de mejoría en diversos planos. El problema es que tales promesas difícilmente pueden ser cumplidas cabalmente – algunas de ellas simplemente son inalcanzables- y mucho menos en poco tiempo. Pero muchos ciudadanos esperarán excelentes y prontos resultados. En la medida en que eso no ocurra, se produce un típico fenómeno de las transiciones político-democráticas: el desencanto democrático.

En México ya vimos ese desenlace, al menos parcialmente, con la alternancia del año 2000. Las expectativas

despertadas por el PAN y Vicente Fox fueron elevadas. En la medida en que no se cumplieron, pronto cayó la votación para ese partido; en 2003, en la elección intermedia, el PAN perdió cerca de 100 diputados, quedando en situación más minoritaria que en la que se hallaba. En 2006, el PAN repitió de "panzazo", y con muchas dudas sobre el resultado. Y la decepción se profundizó (más con la fallida estrategia contra el crimen organizado).

En 2012, el PRI no generó demasiadas expectativas, pero sí algunas, sobre todo en materia de seguridad y violencia. Las cosas siguieron igual o incluso peor, y esa decepción tanto con el PRI y el PAN se reflejó en 2018 año en un triunfo arrollador de López Obrador. Pero de nuevo, la creencia alimentada por él es que si las cosas han ido mal en estos años (en muchos temas al menos), se debe a esos gobiernos y serán debidamente resueltos por el modelo que AMLO representa (el pos-neoliberalismo, cualquier cosa que eso signifique).

Muchos de sus votantes esperan grandes cambios. Algunos son más moderados y saben que no se podrá lograr todo, no por completo y no de inmediato. Pero muchos otros sí le creyeron a AMLO la presteza y cabalidad de sus soluciones mágicas. Es probable que en los próximos años veremos un nuevo desencanto con el "cambio verdadero", como ocurrió en 2000. Más aún cuando la nueva élite empieza a comportarse como la antigua. La pregunta es si ocurrirá tan pronto como con el foxismo, y con la misma intensidad, o será más leve y tardada.

Hay al menos dos tesis encontradas: quienes suponen que la decepción será rápida e intensa, y quienes creen que será más lenta y menos intensa que con Fox. Tiendo a creer lo segundo. Desde luego, una variable clave en la respuesta es qué tanto logrará hacer AMLO en sus ofertas; violencia, corrupción, crecimiento económico, becas. En la medida en que algo logre, su apoyo se prolongará más tiempo (in-

cluso durante todo el sexenio). Pero aún si no tiene resultados rápidos y satisfactorios, hay una variable distinta del foxismo; la incondicionalidad de muchos de sus votantes. Hemos visto que incluso con decisiones o hechos cuestionables en estos meses, sus devotos presentan una defensa a ultranza, justifican todo o minimizan los yerros. Esa base (sin duda es amplia) puede preservar su apoyo por más tiempo, incluso si los resultados no son satisfactorios. Y habrá culpables y pretextos que sus seguidores validarán. Algunos otros sí caerán en desencanto, pero no sabemos en qué momento eso implicará retirarle el voto a Morena. Y es que además, del otro lado no hay una opción confiable, al menos no por lo pronto. Y quizá tarde en surgir.

*Profesor afiliado del CIDE

Twitter: @JACrespo1

Muchos otros sí le creyeron a AMLO la presteza y cabalidad de sus soluciones mágicas. Es probable que en los próximos años veremos un nuevo desencanto con el "cambio verdadero", como ocurrió en 2000. Más aún cuando la nueva élite empieza a comportarse como la antigua. La pregunta es si ocurrirá tan pronto como con el foxismo, y con la misma intensidad, o será más leve y tardada.



Indicador político La CNTE en SEP, un comité de fábrica

A nueva Reforma Educativa que abrió a la CNTE el camino para introducirse en la estructura de organización de la educación, incluyendo los contenidos antineoliberales, ha formado parte de una vieja lucha de la izquierda comunista y socialista para copar desde dentro los medios de producción física e intelectual.

El itinerario ha sido largo:

-A partir de la experiencia de los soviets rusos en la revolución de 1917, los obreros crearon comités de fábrica para incorporar a los trabajadores en la dirección de las empresas.

-El Partido Comunista Italiano centró su política obrera en comités de fábrica en empresas privadas para tener acceso no sólo a las decisiones productivas, sino a las cuentas contables y por tanto a las tasas de utilidad.

-A partir de un enfoque prospectivo sobre la situación del obrero hacia mediados del Siglo 21, el presidente del PRD en 1997, Andrés Manuel López Obrador, diseñó el Programa para el desarrollo económico con justicia social 1998-2000 del PRD y propuso un punto concreto: "Promover la venta de acciones a los trabajadores, mediante créditos de largo plazo con dividendos, y/o a cambio de salarios y prestaciones". Este esquema ya había sido probado por el presidente Salinas de Gortari al incluir en la venta de paraestatales un 5 por ciento de acciones para los sindicatos, con acceso a toma de decisiones y utilidades. Este modelo era una variante de los comités de fábrica.

-En su último artículo, el militante histórico de la izquierda socialista-comunista Pedro Echeverría delineó el contexto de la participación de la CNTE en estructuras de administración de la educación: "si en cada fábrica, en cada centro de producción, en cada institución, las asambleas de trabajadores, después de analizar y discutir, determinaran las políticas de trabajo, los empresarios serían unos simples empleados que se encargarían de hacer lo que los trabajadores determinen". Así será con la educación con las nuevas leyes: la CNTE como sección sindical decidirá la educación y los funcionarios de la SEP serán "simples empleados" de las asambleas de los trabajadores.

El problema radica en que el Estado es la garantía

de la pluralidad social e ideológica, en tanto que los comités de fábrica representarían sólo a los trabajadores y sus intereses. Si los maestros de la CNTE quieren definir la educación, sería más fácil que pusieran escuelas privadas de su propiedad y no se apoderaran del diseño, enfoque y contenido de la educación pública del Estado.

Lo grave de la aprobación de las nuevas leyes educativas radica en el hecho de que la CNTE utilizó la fuerza social callejera y la violencia correlativa para someter la autoridad del Estado, a menos que las autoridades políticas sexenales del Estado actual coincidan con sus planteamientos ideológicos. De ser así, entonces la SEP será sólo el brazo institucional de la CNTE y sus planteamientos ideológicos y los titulares de esa dependencia, comenzando por el secretario Esteban Moctezuma Barragán podría disminuirse a meros intendentes de los intereses educativos, ideológicos y sociales de la CNTE.

El punto culminante de la lucha de la CNTE no será la victoria sobre las leyes educativas, sino su exigencia de poner las siglas de la CNTE en letras de oro en el muro de la Cámara de Diputados.

Lo que queda por esclarecer y hasta ahora no parece preocupar a los desmantelados servicios de inteligencia y seguridad nacional es el tamaño de la puerta abierta por las nuevas leyes para uno de los principales asociados de la CNTE en su lucha contra el Estado neoliberal: la guerrilla del EPR. En la lucha magisterial de 2006 en Oaxaca, la Sección 22 del SNTE y eje de fuerza de la CNTE, incorporó a comandantes del EPR en movilizaciones; existen videos, por ejemplo, de dos comandantes del EPR en la toma violenta y destructiva del Canal 9 de TV del gobierno estatal. Los comandantes Edmundo Reyes Amaya y Gabriel Alberto Cruz Sánchez fueron declarados secuestrados y desaparecidos en 2007, luego de presencia activa en el conflicto de 2006 que puso como pliego de la 22 el derrocamiento del gobernador constitucional e instaurar un gobierno popular

El problema de fondo no radica en la participación de maestros en el diseño de políticas educativas, sino en el enfoque ideológico exclusivista de los profesores de la CNTE en el concepto de la educación. Todos los países de desarrollo medio que han dado el salto productivo debieron de reformar antes su modelo educativo para articularlo al sistema productivo, de la mano de políticas presupuestales y de capacitación en el ramo tecnológico.

La política educativa de la CNTE está diseñada para la lucha contra el Leviatán del Estado neoliberal, en tanto que la política educativa de la SEP hasta antes de las nuevas leyes estaba orientada para la formación de ciudadanos productivos y dejando en cada conciencia del estudiante su militancia ideológica. Se olvida que todos los Estados socialistas fracasaron por su carencia de cuadros educativos y tecnológicos para la producción

Política para *dummies*: La política es el arte de ganar batallas sin disparar balas.

indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh





Letras y números *Hippies*

UANDO terminó la Segunda Guerra Mundial, cientos de miles de jóvenes regresaron a sus hogares con el terror pegado a sus pestañas, sin poder dormir durante mucho tiempo. Muchachos que contaban con apenas 18 años de edad partieron a luchar por su patria, sin saber siquiera cuál era la razón por la que durante los siguientes 6 años y un día se dedicarían a luchar contra jóvenes de su misma edad, con los mismos sueños y esperanzas y donde al final de ella los muertos se contabilizarían en aproximadamente 50 millones, que murieron sin saber por qué.

A mediados de los años 50, aquellos hombres jóvenes que en sangrientas luchas habían visto morir a sus hermanos y amigos y que habían ya tenido la experiencia de disparar contra otros semejantes por quienes no sentían odio alguno, sino que luchaban heroicamente por temor a perder la vida propia, deambulaban por los parques y barrios de sus ciudades, arrastrando los pies con una tristeza infinita y con el repiqueteo de ametralladoras y el fragor de cañones en batallas que se quedaron en sus cerebros para siempre.

Fue en esas fechas (1955) en que James Dean filmó la cinta *Rebelde sin causa*. Aunque hoy no pasaría de ser una cinta aceptable, pero intrascendente, en aquellos años –más que nada por la trágica muerte de Dean en su Porsche 550– la película fue un fenómeno de masas que todos estaban obligados a ver. El film aborda la soledad de los adolescentes, la incomprensión que los rodeaba y su aislamiento de la sociedad, ingredientes casi perfectos para millones de jóvenes que ahí se vieron reflejados.

A partir de ese momento surge la convivencia pacífica en los barrios latinos parisinos, donde miles de jóvenes se identificaron entre sí y empezaron a romper el orden institucional. Primero contra los ejércitos, que representaban los organismos que a millones de jóvenes les arrancaron su existencia. Luego condenaron a la sociedad y a la familia, y empezó a surgir esa incontenible ola de amor y paz que protestó contra la guerra de Vietnam y contra toda violencia, dando origen a la corriente juvenil de los *hippies*.

Todo eso se me vino a la mente cuando la semana pasada se publicó la foto de Peña Nieto y su novia Tania Ruiz cenando en un restaurante de Nueva York, disfrazados con lo que pretendía ser un atuendo *hippie*. No pude menos que añorar aquellos tiempos anteriores a Salinas, cuando los gobernantes salientes (en todo el mundo) se volvían ojo de hormiga, respetando la gestión de quien los había sucedido en el cargo. Ningún ex mandatario (ni Fox), había sido tan superficial como este aprendiz de *hippie*, quien no parece tener otro objetivo en la vida que deleitarse con los frutos prohibidos que le dejaron las arcas públicas de la Nación.

En esa fotografía nos descubre la forma como gobernó este país. Transitó los 6 años disfrazado de solemnidad, cuando es el más frívolo mandatario que haya estado al mando de la Nación. Desde enero de este año se la pasa como Pedro Infante, entre copa y copa y de fiesta en fiesta, como si estuviese protegido por el halo presidencial. Así, mientras algunos de sus amigos están ya tras las rejas, con la amenaza de un futuro de pesadilla, el enamorado que rodeado cómplices gobernó nuestro México se dedica a viajar por el mundo, refugiándose en La Finca de Madrid, muy cerca de las celestiales mansiones de su tío Arturo Montiel.

Pobre México. ¿Qué podíamos esperar de alguien que se atrevió a meter a la residencia oficial de Los Pinos a Donald Trump, quien en plena campaña nos llamaba traficantes, criminales y violadores? Ahora lo sabemos. Es que Enrique soñaba con ser *hippie*.

HILDA CEBALLOS LLERENAS

Una multitud de personas de todas las clases sociales acudió a despedirla. Me solidarizo con el dolor que sufren sus seres queridos, esperando que Dios les conceda la fortaleza para superar esta pérdida. Descanse en paz la señora Hilda.

PD. ¿Gusta opinar? Lo espero en Las Mentadas.

jbrambilaleal@yahoo.com.mx



INTERNACIONAL



La temperatura mundial promedio de 2015 a 2019 será el periodo de 5 años jamás registrado, aseguró ayer la ONU, pues se estima que actualmente estamos 1.1°C por encima de la época pre-industrial (1850-1900)



La joven sueca, Greta Thunberg, dará hoy su mensaje directamente a los gobernantes que asisten hoy en la Cumbre del Clima organizada por la ONU.

Participará Greta Thunberg en Cumbre de la ONU

NUEVA YORK, E.U.-Unos 60 líderes internacionales participarán hoy en la Cumbre del Clima organizada por la ONU con el fin de impulsar compromisos nuevos, concretos y urgentes contra el calentamiento global, en una reunión que tendrá al presidente estadounidense, Donald Trump, como gran ausente.

Los dirigentes llegan a la cita presionados por la calle tras las masivas movilizaciones protagonizadas el pasado viernes por jóvenes de todo el mundo, que muestran una creciente preocuclimática.

La figura más mediática de ese movimiento juvenil es la sueca Greta Thunberg, quien llevará su mensaje directamente a los gobernan-

La ONU y su jefe, António Guterres, llevan meses insistiendo en que ésta debe ser una reunión distinta: alejada de los discursos y centrada en acciones concretas.

Para ello, apostó por un formato diferente, según el cual únicamente los líderes que lleguen a Nueva York con anuncios específicos, ya sea a escala nacional o den-

pación popular por la crisis tro de coaliciones de los países, podrán intervenir.

La participación, según el último programa, incluye a muchos pesos pesados de la escena internacional, incluidos la canciller alemana, Angela Merkel; el presidente francés, Emmanuel Macron; el indio, Narendra Modi; el turco, Recep Tayyip Erdogan; el primer ministro británico, Boris Johnson; o el italiano, Giuseppe Conte.

También intervendrá el presidente del Gobierno español en funciones, Pedro Sánchez, que presentará la Acción Climática para el Empleo, una iniciativa que España lidera junto a Perú.

Elogia Trump labor de primer ministro indio Narenda Modi

TEXAS, E.U.- El preestadounidense, sidente Donald Trump, elogió al primer ministro hindú, Narenda Modi, por su trayectoria y sus reformas económicas para sacar de la pobreza a más de 3 millones de persona en la India y agradeció el haber sido invitado al encuentro "Howdy, Modi!".

En el NRG Stadium de Houston, donde se realizó el evento ante miles de asistentes, el Mandatario estadounidense señaló: "el primer ministro

AGENCIAS Modi y yo hemos venido a Houston para celebrar todo lo que une a Estados Unidos e India, nuestros sueños compartidos y futuros brillantes", de acuerdo al sitio digital chron.com.

> "También vengo a expresar mi profunda gratitud a los casi 4 millones de increíbles indios de todo nuestro país, que enriquecen nuestra cultura, mantienen nuestros valores y mejoran nuestras comunidades",

> El Mandatario estadounidense además refirió que en Texas existen 70 mil nue

vos empleos de manufactura por lo que el desempleo en este condado se ubica "en la tasa más baja jamás registrada en la historia de nuestro país, y el desempleo en los Estados Unidos acaba de alcanzar el nivel más bajo en más de 51 años".

Recordó los últimos 2 años, el desempleo entre los indios estadounidenses disminuyó 33 y un tercio por ciento" e "India nunca ha invertido en Estados Unidos como lo está haciendo hoy", lo cual es "recíproco, porque estamos haciendo lo mismo en

BREVES

AGENCIAS/EL UNIVERSAL

GLACIAR DESAPARECIDO

Igual que hicieron en Islandia hace algunas semanas, un grupo de suizos conmemoraron ayer con una marcha fúnebre en la alta montaña, la desaparición del Pizol, uno de los glaciares alpinos más estudiados del mundo, víctima del cambio climático.

En Suiza, el Pizol "perdió tanto su composición que dejó de ser un glaciar desde

explicó a la AFP Alessandra Degiacomi, integrante de la Asociación suiza por la Protección del Clima, una de las oenegés impulsoras del singular acto.

un punto de vista científico",

ATAQUE CONTRA **POLICÍAS**

Un ataque con artefacto explosivo lanzado en la noche del sábado contra una subestación de policía en el noreste de Colombia dejó dos policías y 14 transeúntes heridos, informaron ayer autoridades.

En medio de las festividades que tienen lugar en el municipio de Sardinata, en el departamento de Norte de Santander, desconocidos lanzaron "un arte-

facto explosivo, al parecer una granada" contra una de las garitas de la policía, dejando 16 heridos.

FUERZAS EXTRANJERAS

Irán rechazó ayer la presencia de "fuerzas extranjeras" en el Golfo y anunció que presentará en la ONU esta semana un plan de cooperación regional de seguridad para esta zona, clave en el suministro mundial de petróleo.

El Golfo vive un "momento sensible y de una importancia histórica", declaró el presidente iraní Hasan Rohani, en la apertura de un desfile militar en Teherán.

Tu Vida Conectada con Telcel



Wearables

Apple Watch³ Serie 4



\$11,999'

Apple Watch Serie 3



\$8,9992

¡PRÓXIMAMENTE!

Xiaomi Mi band 4



Kids

Pomo Waffle Watch



\$3,3094

Alcatel **Family Watch**



\$1,9695

Internet de las cosas viajando a la velocidad de GigaRed 4.5G Telcel



1) El precio de \$11,999 incluye IVA del 16% y corresponde al Apple Watch Series 4 con pantalla de 40 mm. 2) El precio de \$8,999 incluye IVA del 16% y corresponde al Apple Watch Series 4 con pantalla de 40 mm. 3) Al contratar el Servicio Smartwatch IoT recibe los primeros 3 meses gratis. A partir del 4to mes se comenzará a cobrar el Cargo Mensual de manera regular hasta que solicites la cancelación del servicio. El Smartwatch IoT es un servicio adicional al Plan Telcel que tengas contratados con el que podrás hacer uso de los servicios de voz y datos incluidos en tur Plan a través del Apple Watch Series 4 adquiridoServicio disponible para su contratación en Centros de Atención a Clientes y a través de la aplicación del Apple Watch Series 4. Servicio disponible solo para usuarios son plan de renta mensual (postpago). Do aplica para usuarios Armigo de Telcel (prepago). EL APPLE WATCH SERIES 4 (6PS + CELLULAR) REQUEBE UN IPHONE 6 O POSTERIOR CON 105 *11 O



NACIONAL



POR PASO DE LORENA

Declaran emergencia en Los Cabos y La Paz

CIUDAD DE MÉXICO.-La Coordinación Nacional de Protección Civil emitió una Declaratoria de Emergencia para los municipios de La Paz, por la presencia de lluvia severa y Los Cabos, en Baja California Sur, por vientos fuertes generados durante el paso del huracán

AGENCIAS Lorena, el pasado 20 de septiembre.

> Con esta acción se activaron los recursos del Fondo de Desastres Naturales (Fonden).

A partir de esta declaratoria, solicitada por el gobierno estatal, las autoridades contarán con recursos para atender las necesidades alimenticias, de abrigo y salud de la población afectada, informó la Secretaría de Seguridad y Protección Ciuda-

Hace unos días, el secretario general de Gobierno de Baia California Sur, Álvaro de la Peña, informó que el huracán *Lorena* dejó mayor afectación en la delegación San Juan de Los Planes, la Paz, y La Rivera, en Los

Cabos, las cuales quedaron incomunicadas por afectaciones carreteras, además de que carecían de luz e in-

Informó que los aeropuertos trabajan con normalidad y sólo algunas aerolíneas cancelaron sus vuelos por precaución. Mientras que los puertos de Los Cabos, La Paz, Loreto y Santa Rosalía fueron cerrados únicamente para embarcaciones menores.

FONDEN PARA CHIAPAS

La Coordinación Nacional de Protección Civil también emitió una Declaratoria de Emergencia para el municipio de Mapastepec, en Chiapas. Esta declaración de emergencia es por la presencia de inundación fluvial ocurrida el 16 de septiembre

En este municipio costero se reportaron daños en viviendas, por lo que con la declaratoria se activan los recursos del Fonden, para la atención de personas afecta-



El coordinador del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado Carrillo, visitó Guerrero en ocasión del Informe de los legisladores de ese estado.

Fox, ardido y desesperado por la pensión que México le quitó: Delgado

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-

El ex presidente Vicente Fox como patriota "es un enano", advirtió el coordinador de los diputados de Morena, Mario Delgado Carrillo, al asegurar que la molestia del guanajuatense es por la pensión presidencial perdida.

Fox "anda por ahí, todo ardido, triste, desmochado, desesperado por la pensión que el pueblo de México le quitó", advirtió el Legisla-

Cómo andan de mal los panistas que "fueron a desempolvar" a Fox de su rancho para que fuera la estrella sábado pero "es lo mejor que tiene el PAN, es lo mejor que le pueden ofrecer al país", ironizó.

"Puede ser muy alto de estatura, pero como patriota, es un enano y no le llega ni a los talones a nuestro Presidente", afirmó.

Fox es un "lengua larga", pero -aseguró- "no puede con el juicio de la historia y con el del pueblo. Siempre lo vamos a recordar como un gran traidor a la democracia", acusó el morenista.

AYOTZINAPA

El coordinador parlamentario de Morena realizó en Guerrero una visita en ocasión del Informe de los diputados federales de Morena por Guerrero, marco de la Asamblea del PAN del en el que se refirió al aniversario, el próximo día 26, de la desaparición de los estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa,

Respaldó que la Fiscalía General de la Republica parta de cero en el caso y que "se investigue a los responsables de la verdad histórica, al ex procurador Jesús Murillo Karam y a Tomás Zerón, que rindan cuentas por el engaño que le pretendieron hacer a nuestro país".

Anticipó que pedirá que en la sesión del próximo jueves 26 un representante de los padres y madres de los estudiantes pueda tomar la palabra desde la tribuna de la Cámara de Diputados.

"Que uno de ellos pueda utilizar la tribuna para que den ese mensaje a todo el país, de exigencia, de justicia y de verdad. Queremos saber qué pasó y en la Cámara de Diputados los vamos a apoyar", dice.

Se deslinda MC del frente opositor al que convocó Fox

Para que México avance, debe haber madurez y colaboración, señala Clemente Castañeda

EL UNIVERSAL mentira", escribió en Twit-

CIUDAD DE MÉXICO.-

El coordinador nacional de Movimiento Ciudadano (MC), Clemente Castañeda Hoeflich, se deslindó de una posible reunión con el ex presidente Vicente Fox Quezada, quien el sábado reapareció en la Asamblea Nacional del Partido Acción Nacional (PAN) y convocó a un frente amplio opositor que desbanque al gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador.

"Sobre las reuniones para formar un frente nacional, señalamos que esto es absolutamente falso; la dirigencia nacional de MC no ha sostenido ninguna reunión con el ex presidente Vicente Fox. Ignoramos las motivaciones de esta

Castañeda Hoeflich

también señaló que "México no necesita un frente opositor", sino partidos que dialoguen en la "racionalidad, serenidad y firmeza". "Necesita que las fuerzas políticas entiendan que

el país votó por un cambio y que es obligación de todos contribuir a que suceda en los mejores términos para los ciudadanos", añadió. El dirigente nacional de

MC sostuvo que, para que México avance, debe haber madurez y colaboración entre las fuerzas políticas, firmeza y responsabilidad para señalar los desvíos, errores y excesos que cometan desde el gobierno federal.

preguntamos,



Foto Internet Clemente Castañeda Hoeflich.

¿con qué autoridad, política y moral, convoca Vicente Fox a un frente opositor sin entender el momento político que vive el país? Nuestro movimiento no cree, como él sostiene, que el objetivo de la oposición deba ser 'romperle la madre a la Cuarta Transformación", sentenció.



CEDEFU

Centro de Desarrollo de la Familia Universitaria

Voluntariado de la Universidad de Colima

Quienes integramos el Voluntariado Universitario y el Centro de Desarrollo de la Familia Universitaria, enviamos una sentida

Condolencia

al Lic. Fernando Moreno Peña, a Lizzie y Fernando Moreno Ceballos, así como a Patricia y Gustavo Ceballos Llerenas, por el lamentable deceso de nuestra querida compañera y amiga

Sra. Hilda Ceballos de Moreno

ex presidenta del Voluntariado, con el deseo de que logren una pronta resignación y que encuentren consuelo en el recuerdo de su generosidad, amor y entereza.

Respetuosamente

Colima, Col., sábado 21 de septiembre de 2019

Licda. Alicia López de Hernández

Directora General del CEDEFU y presidenta del Voluntariado Universitario

La Familia Moreno Wonchee y Hotel Costeño

Expresa su más sentido pésame al

Lic. Fernando Moreno Peña

Por el lamentable fallecimiento de su Sra. esposa,

Hilda **Ceballos Llerenas**

Colima, Col., 23 de septiembre de 2019.







La mitad de las minas del NAIM fueron ilegales

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-Más de la mitad de las minas de tezontle y basalto en los cerros que rodean las obras del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) operaron de forma ilegal entre 2016 y 2018. Mientras, 45 mil trabajadores construían con esos materiales, a marchas forzadas, las estructuras y pistas de lo que pretendía ser el legado del ex presidente Enrique Peña Nieto.

De acuerdo con una investigación llevada a cabo por El Universal, de los 205 bancos pétreos registrados entre 2016 y 2018 en el nororiente del Estado de México, 106 cometieron algún tipo de irregularidad en su operación.

El tezontle y el basalto son los cimientos que permiten que la terminal en forma de X y las pistas, hoy abandonadas y sin sentido, no se hundan en el inestable terreno del antiguo lago de Texcoco.

En 24 municipios cercanos al NAIM, 26 minas trabajaron sin autorización de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) o de la del Estado de México; 54 explotaron los cerros meses antes de tener permisos y 26 se excedieron de los límites autorizados.

Las minas utilizaron los cerros hasta transformarlos en profundos cráteres rojos, acabaron con restos arqueológicos protegidos por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), destrozaron ecosistemas, flora y fauna, y los volvieron desiertos estériles.

También aumentaron la inseguridad y delincuencia, ocasionaron enfermedades respiratorias y provocaron peleas y conflictos entre vecinos. Trastocaron la vida de las casi 3 millones de personas de estos municipios.

Entre diciembre de 2015 y la consulta de octubre de 2018 que canceló el megaproyecto, se adjudicaron seis contratos. Estos construyeron el grueso del nuevo aeropuerto: tres pistas de despegue y aterrizaje, y varios edificios.

Para estas obras se empleó un total de 22 millones 480 mil metros cúbicos de tezontle y 14 millones 196 mil

metros cúbicos de basalto. Llevar todo ese material a la zona de construcción supuso un millón 222 mil viajes en camión.

En esos 3 años las empresas solicitaron a la Secretaría de Medio Ambiente 189 autorizaciones para explotar bancos pétreos en los alrededores de la construcción. Sólo se denegaron 14.

La mayoría, 115, se aprobó en un año, tras la licitación de los contratos para las pistas en septiembre de 2016.

Estas infraestructuras usaron casi todo el tezontle y basalto que entró en el nuevo aeropuerto. En un año normal, como fue 2015, se explotaban 23 nuevos bancos pétreos.

De acuerdo con los re-



La mitad de las minas de tezontle y basalto en los cerros que rodean las obras del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México en Texcoco operaron de forma ilegal de 2016 a 2018.

gistros de una de las puertas de entrada a los que tuvo acceso este diario, más de 75 por ciento del tezontle que entró en 2018 por esa garita procedía de minas que habían cometido alguna

irregularidad. Según varias fuentes, era práctica común que yacimientos de tamaño pequeño y medio vendieran su material a empresas más grandes que luego lo llevaban al NAIM.

Presupuesto de López Obrador, una oportunidad perdida: Financial Times

CIUDAD DE MÉXI-**CO.-** El Financial Times dedicó ayer su *Editorial* al Paquete Económico 2020 que presentó el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, del que opinó que tiene proyecciones optimis-

EL UNIVERSAL tas, mantiene inyecciones importantes al presupuesto de Pemex y que si no genera certidumbre a empresarios e inversionistas, los mercados pueden obligarlo a una "quinta transformación".

> Bajo el título "El presupuesto de México es una

medio británico informa que en el proyecto económico del próximo año hay ausencia de grandes inversiones en infraestructura, de estrategias para alianzas de Pemex con privados para el trabajo de explora-

Externa la que oportunidad para restaurar la confianza se está cerrando.

"La economía estancada amenaza con descarrilar las sumas presupuestarias. López Obrador debería cam-

a una quinta transformación", añade.

El Financial Times destaca que este proyecto económico considera un PIB de 2 por ciento, el cual califica de optimista, con ingresos fiscales y producción de cual distingue a la administración de López Obrador de otros movimientos populistas latinoamericanos de libre gasto.

Sin embargo, hace mención de que su gobierno recurrirá a fondos de estabilización del presupuesto para pagar algunos gastos.

Impugnan ante TEPJF elección por encuesta de dirigente de Morena

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-El senador suplente Alejandro Rojas Díaz Durán impugnó ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación la postura de la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (CN-HyJ) de Morena, según la cual no puede elegirse por encuesta a la nueva dirigencia nacional de ese partido.

La semana pasada la CNHyJ emitió esa postura en respuesta a una consulta realizada por la presidenta del Consejo Nacional, Bertha Luján, pues el Estatuto de Morena sólo plantea la posibilidad de elegir vía encuesta a candidatos a cargos de elección en procesos constitucionales y no a líderes del partido.

Pero según Rojas, esta respuesta fue "deficiente incompleta y tendenciosa" pues por lógica jurídica lo que es aplicable a candidatos de elección popular, también lo es a los dirigentes, por tratarse de procesos internos.

Además, la consulta también se debió haber realizado al órgano facultado estatutariamente para establecer criterios al respecto, que es la Comisión Nacional de Elecciones, "que tiene la facultad implícita, en el artículo 46, para determinar la inclusión de aspirantes en las encuestas de un proceso interno", expuso en su recurso.

También alegó que la respuesta de la CNHyJ fue "de carácter interpretativo y sin vinculación alguna para la militancia", pues sólo se dio a Luján sin que hubiera caso concreto de aplicación.

Por otro lado, Rojas Díaz Durán realizó ayer una visita en Taxco, Guerrero, en donde anticipó la estrategia a seguir por él ante el "fraude" que, denunció, ocurrirá en el proceso interno, mismo que consistirá en encabezar un movimiento de dirigencias nacionales y estatales "legítimas".

Según su dicho, está en rasuramiento el padrón para que sólo puedan participar en el proceso de relevo interno de dirigencias un grupo selecto de morenistas.

Acusó que mientras, sus contrincantes, la dirigente nacional Yeidckol Polevnsky "quiere que (el relevo) sólo sea en una encuesta a modo, al universo cerrado de su padrón de reafiliados, y Bertha Luján, no quiere encuesta.

"Ambas saben que no ganan en una encuesta abierta a todos los lopezobradoristas del país. Y Mario Delgado está promoviéndose en un ficticio primer lugar en encuestas patito", dijo.



The Power to Surprise









SORENTO

Garantia Tren Motriz: 7 años o 150.000 km.* Garantia Básica, defensa a defensa: 5 años o 100.000 km* (*Lo que ocurra primero). Los términos y condiciones expresados en esta pieza publicitaria son enunciativos y pueden variar al momento de contratación de conformidad con el plan de financiamiento seleccionado, por lo que te sugerimos consultarlos con tu Distribuídor Autorizado KIA. Financiamiento sujeto a estudio y aprobación de crédito. Vigencia hasta el 30 de septiembre de 2019. Para consultar las comisiones aglicables y cualquier operación que pudiera generar algorin cargo adicional así como las cantidades que pudieran generar es para mayor información sobre los requisitos, tetra trabistoria cargo adicional así como las cantidades que pudiera que para mayor información sobre los requisitos, tetra trabistoria cargo adicional cargo de la marca KIA Finance. Promoción válida únicamente en la República Mexicana, Incumplir tus obligaciones te puede generar comisiones es terreses moratorios. Contrata créditos que executa trabistoria rediticio. El avadiar o co-carceflutos que executado esponago principal por el total del pago fernete a la Institución Financiera. (1) SPORTAGE 2019 en todas sus versiones. Plazos desde 12 y hasta 48 meses. Cambrida de 30 de septembre de 2019 sobre un importe promedio al 18.5% sin IVA y su na tasa fija anual sin IVA del 9.99% y un bono de \$20,000.00 («IVA) otorgado por KIA Motors Mexico. Aplica únicamente en operaciones con Cetelem, S.A. de CV. SOFOM E.R. socio exclusivo en Mexico de la marca KIA Finance. (2) SORRIVO 2019 – TASA 9.99% * 8000 DE \$30,000.00 ob. Aplica para mismo es de 2019 en todas sus versiones. Plazos desde 12 y hasta 48 meses. El enganche minimo es del 35% en financiamente de 2019 sobre un importe promedio de 13% en financiamente de 2019 sobre un importe promedio de 13% en financiamente de 2019 sobre un importe promedio de 150 septiembre de 2019 sobre un importe promedio de 150 septiembre de 2019 sobre un importe promedio de 150 septiembre de 2019 sobre un importe prome

KIA COLIMÁN



SCENARI

www.diariodecolima.com

Ad Astra: Hacia las estrellas

AVENTURA - B - 123 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:45 13:35 16:15 18:55 21:40 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

11:25 13:55 16:40 22:00 **SUBTITULADA CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

Agente bajo fuego

ACCIÓN - B15 - 121 min. SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA

Angry Birds 2

ANIMACIÓN - A - 97 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:40 13:15 CINÉPOLIS SAN FERNANDO

Atrapados: Una historia real

10:45 13:00 17:30

ACCIÓN - B - 112 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS SAN FERNANDO 21:45

SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 19:00 21:30

Dora y la ciudad perdida

INFANTIL - A - 103 min. ESPAÑOL. CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:40 12:35 14:00 14:55 17:20 19:45 22:10 CINÉPOLIS

SAN FERNANDO 11:15 13:45 16:00 18:20

lt: Capitulo dos

TERROR - B15 - 169 min. CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:55 14:20 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 14:30 17:45 21:00 CINÉPOLIS ZENTRALIA

Mamá se fue de viaje

COMEDIA - A - 90 min. CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:00 13:10 15:20 17:45 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 15:15 19:35

s.o.s. Mar de sombras

DOCUMENTAL - A - 105 minn. SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 17:00 19:30

Midsommar: El terror no espera la noche

TERROR - C - 148 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA

SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:50 19:10 22:30

Rambo: Last blood ACCIÓN - C - 101 min. **ESPAÑOL**

CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:50 18:30 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 11:00 13:20 15:40 17:50 SUBTITULADA

CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:30 16:10 20:50 CINÉPOLIS SAN FERNANDO

Todos caen

COMEDIA - B - 118 min. CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:30 11:35 12:10 13:05 14:10 14:45 15:40 17:25 18:20

20:05 21:00 21:55 22:45 CINÉPOLIS SAN FERNANDO

11:35 12:25 14:05 14:50 16:30 17:15 18:55 19:50 21:30 22:15

Vencedor DRAMA - A - 124 min.

ESPAÑOL CINÉPOLIS ZENTRALIA

La vida secreta de tus mascotas 2

ANIMACIÓN - AA - 91 min. **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

Inicia con "Jardín Arbolada" Festival Colima de Danza 2019

Es la edición 19ª de este festival, que se realiza en el marco del 80° aniversario de la Universidad de Colima

Grace LICEA

En el marco del 80° aniversario de la Universidad de Colima, se realizó ayer el preestreno de la coreografía "Jardín Arbolada", en el Teatro Universitario.

Las actividades del Festival Colima de Danza en su edición 19^a y "Jardín Arbolada" es una pieza coreográfica basada en "La poesía de los árboles", creada por el coreógrafo Víctor Manuel Ruiz.

Ruiz es además, codirector de la Compañía Delfos y Miembro del Sistema Nacional de Creadores de Arte del Fondo Nacional para la Cul-



Foto Coordinación de Prensa

El espectáculo "Jardín Arbolada" se presentó ayer en el en el Teatro Universitario.

tura y las Artes 2107-2020.

La coreografía fue interpretada por bailarines y bailarinas del Ballet Folklórico de la UdeC, que dirige Rafael Zamarripa.

La música está a cargo de Faint Hearted, Kompakt y COH Plays Cosey, el diseño de vestuario de Johnny Millán, la asistencia coreográfica de Juan Carlos Gaytán y el diseño sonoro e iluminación también del coreógrafo Víctor Manuel Ruiz.

La inauguración, en la que se habló de la importancia que ha tenido este festival para Colima y para la formación de los alumnos

de danza, estuvo a cargo de Juan Diego Gaytán Rodríguez, director del Instituto Universitario de Bellas Ar-

Hoy seguirán las actividades del festival con el Encuentro Colima de Danza, donde participan más de 30 agrupaciones locales, a las 6

de la tarde. El miércoles, a las 7 de la tarde, habrá una función compartida entre el Ballet Folklórico Infantil de la UdeC y el Ballet Folklórico Tapatío (Tucson, EU). Ambos espectáculos se realizarán en el Teatro Universita-



Foto Internet

En la 71ª edición de los Premios Emmy, donde se reconocen a las mejores series de la televisión y del streaming, Juego de tronos fue reconocida Como Mejor Drama y Mejor Guión de Serie Dramática.

Juego de tronos se lleva el último **Emmy como Mejor Drama**

CIUDAD DE MÉXICO.-En la 71^a edición de los Premios Emmy llevada a cabo

en Los Ángeles, California, donde se reconocen a las meiores series de la televisión y del streaming, Chernobyl obtuvo Mejor Dirección, Mejor Guión y Mejor Miniserie. Como Mejor Drama en

los Emmy fue para los *Juego* de tronos. Anoche se llevó dos (hay que sumar los 10 técnicos de la semana pasada). Sobre el escenario, los agradecimientos fueron bastante sosos para ser la despedida.

Mejor Comedia fue para Fleabag. Cuatro premios para la serie de *Phoebe Waller-Bridge*. "Esto ya es ridículo", ha dicho su creadora

al subir al escenario. Billy Porter, una leyenda de Broadway (Kinky Boots), se convierte en el primer

ABANDONA

ENTREVISTA

Joaquin Phoenix, el actor

que encarna al *Joker* en su

nueva película, ha afirma-

do en varias ocasiones que

AGENCIAS/

EL UNIVERSAL

AGENCIAS hombre negro gay en ganar el Emmy a mejor actor dramático por su papel en Pose, y ha coronado el triunfo con un estupendo discurso, primero con un incrédulo: "Tengo derecho a estar aquí, tú tienes derecho a estar aquí, todos tenemos derecho a estar aquí".

Y luego lo ha rematado, entre los aplausos del público: "Estamos aquí para cambiar la estructura molecular de las mentes de todo el mundo en este planeta".

Jodie Comer obtuvo el premio como Mejor Actriz en Drama por Killing Eve.

Mejor Dirección Drama se lo llevó Jason Bateman por *Ozark*.

Como Mejor Actor de Reparto en Drama se lo llevó Peter Dinklage por *Juego de* tronos. Es su cuarto galardón por el personaje de *Tyrion* y primero de la noche para la serie fantástica. Mejor Actriz de Reparto en Drama: Julia

tiene poco o nada que de-

cir sobre el filme, pues está

convencido que las imáge-

abandonó una entrevis-

ta cuando el periodista le

hizo una pregunta sobre

un aspecto polémico de su

ponder, llamó a sus en-

cargados de relaciones pú-

blicas para que siguieran

atendiendo al medio y se

Phoenix no quiso res-

personaje.

En esta ocasión Phoenix

nes hablarán por sí solas.

Mejor Guión en Drama: Armstrong Jesse Succession.

Chernobyl obtuvo Mejor Dirección, Mejor Guión y Mejor Miniserie.

SNL se llevó su 60 y pico Emmy como el programa más ganador de la historia. Esta vez por el programa al que volvió Adam Sandler tras 23 años ausente.

Last Week Tonight con John Oliver vuelve a ganar el Guión en Categoría de Variedades.

Tony Shalhoub se llevó Mejor Actor de Reparto en Serie de Comedia por The Marvelous Mrs. Maisel, mientras que su compañera de serie Alex Borstein se hizo acreedora al mismo premio en la rama femenil.

Mejor reality fue para RuPaul>s Drag Race y Mejor Film de televisión fue para Black Mirror: Bandersnatch de Netflix.

marchó.

LA PAZ **CON RICKY**

Ricky Martin se apoderó de Paseo de Montejo y contagió con su ritmo y estilo latinos a las 35 mil personas —según la Secretaría de Seguridad Pública— que el sábado presenciaron el Concierto por la Paz.

de la noche con la interpre-

Dice Taibo II que el 68 sigue presente

AGENCIAS

NUEVA YORK, E.U.- "El 68 siempre está presente, es mitológico -todos estuvieron ahí hasta los que aún no habían nacido", comenta Paco Ignacio Taibo II en el Festival de Libros de Brooklyn al presentar la traducción al inglés de su libro 68.

"Es parte de la memoria colectiva", y recuerda que el reclamo de "democracia ya" fue un magno enfrentamiento contra un Gobierno autoritario y represor que fue expresado durante 123 días de huelga por más de 400 mil estudiantes en el centro de la república.

Tres operaciones militares para reprimirlo, unos 4 mil prisioneros políticos y aun hoy día no sabemos cuántos murieron.

"La presencia del movimiento del 68 en la vida mexicana, en los eventos políticos, es algo que siempre está ahí, siempre estuvo ahí durante los últimos 50 años. De una manera rara, estaba ahí aun para los que no habían ni nacido", explicó el autor y ahora director del

Fondo de Cultura Económi-

"A la vez, fue la gran fiesta de una generación", y para muchos, incluyendo él, el 68 se quedó dentro de ellos hasta hoy día.

"En mi caso, hasta hoy a siempre me pregunto qué haría un joven del 68, y eso es lo que hago. Por eso casi siempre me meto en problemas", agregó.

Reveló que tiene un camiseta favorita que resume parte del mensaje de esa generación: "Nacimos para perder", dice de frente, pero atrás agrega, "pero no para negociar".

Pero algunos de los fantasmas del 68 se han desvanecido, "ya que el año pasado lo logramos: en las elecciones hicimos colapsar el reich mexicano del PRI (...) después de tres fraudes electorales y años y años de lucha".

Sin embargo, apenas inicia algo nuevo, comenta.

"Tenemos el Gobierno pero no el Estado, tenemos que limpiar uno de los estados que fue entre los más corruptos del mundo".



Paco Ignacio Taibo II presentó la traducción al inglés de su libro 68, en el Festival de Libros de Brooklyn.

tación de uno de sus temas más movidos, María.

No hizo más que pisar el escenario para que el público se desbordara en aplausos y gritos, y de inmediato todos se pararon a

MUERE ACTOR DE STAR TREK

El actor estadounidense El show comenzó a las 9 Aron Eisenberg, conocido por dar vida al personaje

Nog en la serie de ciencia ficción Star Trek, falleció a los 50 años de edad, informó su esposa.

"Nunca habrá otra luz como la de Aron. La belleza que era y el legado que deja atrás están más allá de las palabras. Lo amo mucho v lo extrañaré eternamente. Por ahora no estoy segura de cómo vivir sin él", escribió la mujer de Eisenberg, Malíssa Longo, en Facebook.